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■见证·中国机遇R
埃塞俄比亚素有“咖啡的故乡”之称，是非

洲地区最大的咖啡生产地，也是世界第五大咖

啡生产国。从花香、酒香到果香，埃塞俄比亚

咖啡以其多样的香味、丰富的口感、上佳的品

质闻名世界。近年来，埃塞俄比亚咖啡深受中

国年轻消费者欢迎。2023年 10月，中方允许符

合相关要求的埃塞俄比亚未烘焙咖啡豆进口，

极大带动了埃塞俄比亚咖啡对中国的出口。

埃塞俄比亚驻华大使塔费拉·德贝·伊马姆

表示：“现在中国成了埃塞俄比亚咖啡的主要

进口国之一，我在中国咖啡店、餐厅都能喝到

家乡的咖啡，在中国的超市、商店还常常发现

埃塞俄比亚其他农产品。看到埃塞俄比亚产

品越来越受到中国消费者喜爱，我十分高兴。”

埃 塞 俄 比 亚 德 贝 卡
种植园——

“还没到收获季，来
自 中 国 的 订 单 就 源 源
不断”

茂密的森林、连绵的山丘、成片的咖啡种

植园，埃塞俄比亚奥罗米亚州的古吉距首都

亚的斯亚贝巴约 500 公里，是该国最大的咖

啡产区。埃塞俄比亚最大咖啡生产和出口企

业卡辰什旗下的德贝卡种植园就坐落于此。

本报记者近日来到德贝卡种植园时，农

场协调员艾哈迈德·耶曼正在苗圃里，和同事

们一起悉心照料着咖啡树幼苗。“我们在苗圃

和露天的咖啡种植园中安装了喷水器和滴灌

系统，会根据作物的生长情况、湿度、土壤情

况等，实现精准自动灌溉，大大提高了灌溉效

率，提高了产量，也节约了水资源。”耶曼介

绍，“这里的咖啡树幼苗将在种植园里茁壮成

长，未来产出的咖啡将源源不断送到中国消

费者手里”。

卡辰什公司执行总裁伊思拉尔·德格每

年至少两次赴中国考察市场，他惊叹于中国

咖啡市场的发展速度和规模。“10 年前，我们

的咖啡产品出口到中国，堆放在仓库里，等待

顾客来买；现在，还没到收获季，来自中国的

订单就源源不断。”德格计划进一步提高公司

咖啡产量，以更好满足中国市场需求。

咖啡是约 2500 万埃塞俄比亚人的主要

生 计 来 源 ，也 是 该 国 主 要 出 口 创 汇 产 品 之

一。埃塞俄比亚咖啡和茶叶管理局不久前发

布的数据显示，2023—2024 财年，该国出口了

近 30 万 吨 咖 啡 ，带 来 14.3 亿 美 元 的 外 汇 收

入。近两年，中国每年进口多达 2 万吨埃塞

俄比亚咖啡，在埃塞俄比亚咖啡进口国中的

排名跃升至第八位。

35 岁的亚柏·泽拉勒姆是西古吉区戈洛

尔查村的咖啡种植户，拥有种植园面积大约

2 公顷。过去，他和其他村民一样，依靠传统

经验种植咖啡，规模小且产量低。自 2021 年

起，泽拉勒姆与卡辰什公司合作，把自己种植

园的咖啡产品卖到了中国。

“近年来，埃塞俄比亚咖啡进一步打开中

国市场，这对我们来说是个好消息。”泽拉勒

姆说，卡辰什公司给村民们免费提供咖啡树

幼苗和种植技术培训等，“现在我的咖啡种植

产量和收入较合作之前几乎翻了一番。”去

年，泽拉勒姆在种植园里新种下 400 棵咖啡

树苗，期待今年有更可观的收入。

埃 塞 俄 比 亚 布 雷 霍
拉咖啡加工厂——

“我们这一批咖啡豆
马上就要出口到中国”

走进位于奥罗米亚州南部的布雷霍拉咖

啡加工厂，机器轰鸣声不绝于耳。咖啡脱壳

机、去皮抛光机、重力分离机等全套加工设备

正在井然有序地运行着，工人们在各个操作

间紧张忙碌着。

工厂负责人告诉记者，种植园里的咖啡

果成熟采摘后，在这里经过筛选、清洗、熏蒸

和包装后，将运往吉布提港装船，经过 30 天

左右的海上运输，即可抵达中国。

30 岁的埃比勒是布雷霍拉咖啡加工厂

的工作人员，家住在附近的村子里。当记者

见到他时，他正在收集脱壳后的咖啡豆。他

告诉记者，村子里不少人从事咖啡种植或在

咖啡加工厂工作。随着当地咖啡的销量越来

越好，包括他在内的许多村民的生活都得到

了极大改善。

“去年我盖了新房子，也有能力负担孩子

上学的费用了。”当他得知记者来自中国后，

用手指着仓库一侧堆得整整齐齐的包装袋

说，“你看，我们这一批咖啡豆马上就要出口

到中国。也许未来的某一天，你就会喝到。”

在咖啡加工厂的测评实验室里，咖啡品

质鉴定师阿萨法正和团队成员一起，有条不

紊地进行杯测：先低头闻咖啡香，稍后开始

“破渣”，以小小的圆匙拨开浮在表面的咖啡

渣；再次细闻后，用圆匙快速捞走浮在表面的

咖啡渣；最后，用圆匙取一匙咖啡，快速啜入

口中……

“我们根据气味、浓郁度、酸度等多项指

标，对咖啡进行检验。一系列的环节和程序，

可以确保咖啡豆在体积、风味、香气和其他品

质方面符合最高标准。”阿萨法注意到，中国

市场对埃塞俄比亚咖啡的需求正在增长。“严

格的生产和杯测过程，为埃塞俄比亚咖啡豆

进入中国咖啡市场提供质量保障。”

中 国 电 商 平 台 数 字
化赋能——

“埃塞俄比亚咖啡在
中国市场发展前景广阔”

一筐筐拥有独特香气和口感的埃塞俄比

亚咖啡豆，经过加工处理，配以精美设计的外

包装，漂洋过海转运至中国，在电商平台上迅

速俘获了中国消费者的心。

在天猫国际举行的埃塞俄比亚咖啡品牌

发布会上，哈德罗咖啡作为参会的 3 个埃塞

俄比亚优质咖啡品牌之一，在几秒钟内就售

出了超过 1.1 万袋。该公司业务总监穆巴拉

克·艾哈迈德表示：“中国大市场为非洲带来

大机遇。我们正密切关注中国市场，并乐意

成为其中的一部分。”

今年 5 月，2024 昆山国际咖啡产业展览会

在江苏省昆山国际会展中心举行。埃塞俄比亚

派出了由 59个咖啡企业组成的庞大展团参展，

负责带队的埃塞俄比亚咖啡协会总经理吉萨

特·沃库表示，中国消费者对咖啡的需求日益增

加，对咖啡品质的要求也越来越高，“依托越来

越开放的中国市场及电商平台的数字化赋能，

埃塞俄比亚咖啡在中国市场发展前景广阔”。

从 2015 年最初进口一至两个货柜，到近

几 年 每 年 进 口 超 过 100 个 货 柜 、重 量 超 过

2000 吨，来自上海埃啡进出口贸易有限公司

的咖啡进口商朱新悦，见证了埃塞俄比亚咖

啡在中国市场逐渐站稳脚跟。他告诉记者，

近年来，通过中国国际进口博览会等平台，来

自埃塞俄比亚的精品咖啡豆在中国的中高端

咖啡市场占有率逐年升高。

朱 新 悦 举 例 说 ，埃 塞 俄 比 亚 咖 啡 品 牌

ARADA 熟豆 2022 年参与助农直播活动时，

创造了 30 秒钟售完 10 万包的纪录；借助进博

会平台，得益于强大的溢出效应，埃塞俄比亚

咖啡线上销量增长 300%。“作为埃塞俄比亚咖

啡在中国的主要进口商，我们相信埃塞俄比亚

咖啡在中国市场发展潜力巨大。”朱新悦说。

近年来，包括埃塞俄比亚咖啡、贝宁菠

萝、卢旺达辣椒、坦桑尼亚蜂蜜、马达加斯加

羊肉等一大批来自非洲最不发达国家的优质

农产品，加速对接中国市场需求，为非洲企业

带来更大发展机遇，带动最不发达国家经济

发展。中国给予最不发达国家 100% 税目产

品零关税待遇，有力赋能中非经贸合作，为非

洲国家减贫和实现现代化作出贡献。

卡辰什公司的咖啡产品曾两度参加进博

会。德格表示，咖啡是埃塞俄比亚民众日常

生活的重要内容，也是埃塞俄比亚文化不可

或缺的一部分。“随着越来越多的中国消费者

爱上埃塞俄比亚咖啡，我相信这也将促进埃

塞俄比亚与中国的文明对话，吸引更多的中

国朋友了解埃塞俄比亚文化，促进跨文化的

交流与合作。” （本报亚的斯亚贝巴电）  
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美国国际问题专家劳伦斯·弗里曼近日在

接受本报记者采访时表示，美中两国加强合作

对于全球发展有着重要意义，美国需摒弃冷战

思维与零和博弈观念，中国不是美国的敌人，

美中两国合作能造福两国、惠及世界。

今年 9月，弗里曼到访了中国北京和上海。

他表示，访问中国是他最特别的经历之一。目

睹中国在不到两代人的时间里发生的巨大变

化，令他很受触动。最令他愉快的是参观故

宫、颐和园等中国传统建筑群。“在现代化都市

里，保存着传统建筑，这令人难以置信。这启

发我应更多地了解中国文化和历史。”弗里曼说。

“几十年前，自行车是大多数中国民众的

主要交通工具。如今，中国现代化交通基础

设施建设成效显著，深刻改变了中国人的出

行方式。”弗里曼在这次访问期间，乘坐了京

沪高铁。“这是一次非常棒的经历。高铁列车

在 4 个半小时内行驶了 1300 多公里，整个旅

途平稳舒适。前往上海浦东国际机场的途

中，我还乘坐了世界上唯一一条投入商业运

营的磁悬浮列车。”弗里曼说，访问过程中，中

国人民的友善也给他留下深刻印象。“这种友

善让像我这样的外国人在中国感到舒适。虽

然存在语言障碍，但他们仍热心地帮助我。”

他期盼再次访问中国，也希望更多美国民众

到中国走走看看，了解真实的中国，打破一些

美国媒体对中国的“陈旧、刻板叙事”。

“美国一些人认为中国是对手和敌人。

美国国会和政府的一些对华政策缺乏理性基

础。”弗里曼说，美国一直强调“基于规则的国

际秩序”，这其实是固守冷战思维，将美中之

间的关系视为零和博弈是一种危险观念。

“到目前为止，美中两国政府一直能够通

过对话沟通来管理两国之间的关系。然而，

风险依然存在，尤其是在美国国内，关于加征

关税政策的讨论越来越多的情况下。”弗里曼

说，惩罚性关税不会奏效，作为世界第二大经

济体，中国经济有足够的韧性并将继续发展

繁荣。

在弗里曼看来，一些美国政客把中国描绘成敌人，正在犯

一个根本性的战略错误。“事实上，中国与美国是全球发展的理

想伙伴。这两个超级大国有能力为子孙后代改变我们的世界。

加强合作符合美中两国共同利益，并将使世界各国受益。”

弗里曼以非洲大陆为例说，当前仍有不少非洲民众生活在

每天 2.15 美元或以下的极端贫困中。中国让数亿人摆脱贫困，

在消除贫困方面有着丰富的经验。美中两国合作能够提升非洲

国家解决饥饿与贫困问题的能力，为全球发展事业贡献力量。

“美国应跳出‘基于规则的国际秩序’的思维架构，与中国

合作抗击饥饿与贫困。”弗里曼说，如果美中两国在这一领域

展开合作，将为不同国家通过合作来提升人类生活质量提供

机遇。而随着人口规模的扩大和物质生活条件的改善，由此

推动的经济增长潜力巨大。 （本报华盛顿电）  
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新华社北京 12月 18日电   中印边界问题特别代表第二十

三次会晤 18 日在北京举行。中方特别代表、中共中央政治局

委员、中央外办主任王毅同印方特别代表、国家安全顾问多瓦

尔就中印边界问题和双边关系等进行深入、建设性沟通。

王毅说，今年 10 月，习近平主席同莫迪总理在喀山举行

双边会见，积极评价中印双方就解决边境地区有关问题取得

的进展，就改善和发展中印关系达成重要共识。两国领导人

在关键时刻为中印关系恢复发展校准了航标、明确了方向。

今天的特代会晤是 5 年来首次特代正式会晤，双方应本着总

结经验、面向未来、合作共赢的精神，将边界问题放在双边关

系适当位置，共同维护好边境地区的和平安宁，推动中印关系

早日重回健康稳定发展轨道。

多瓦尔说，印中有着诸多共同利益和相近看法，需要和平

相处、携手共进。过去 5 年，在双方共同努力下，边境地区有关

问题得到妥善解决，具有重要意义。印方愿同中方本着务实态

度，保持富有成效沟通，为最终解决边界问题不断积累条件。

双方重申将按照2005年达成的政治指导原则，寻求公平合理

和双方都能接受的一揽子边界问题解决方案。同时，本着先易

后难、循序渐进精神，形成下步工作路线图。双方强调充分发挥

边界问题特别代表会晤机制作用，加强对边境局势的常态化管控。

中印边界问题特别代表在北京举行会晤

新华社北京 12 月 18 日电   12 月 18 日，全国政协副主席

沈跃跃在京会见刚果民主力量同盟主席、刚果（金）参议院第

二副议长巴哈蒂率领的该党代表团，积极宣介中共二十届三

中全会精神，就发展中刚两党两国关系、落实中非合作论坛北

京峰会成果等交换意见。

沈跃跃会见刚果民主力量同盟代表团

图①：工人在咖啡种植园内使用机械设

备作业。 卡辰什公司供图   
图②：在咖啡种植园内，工作人员正在苗

圃里照料咖啡树幼苗。

图③：在咖啡加工厂里，工作人员正在操

作间检查咖啡豆脱壳情况。

图④：在咖啡测评实验室里，咖啡品质鉴

定师正在进行杯测。

图②至图④均为本报记者沈小晓摄   
    图⑤：在第八届南博会咖啡产业馆，一名

埃塞俄比亚展商冲泡咖啡。

新华社记者   胡   超摄   
    底图：位于埃塞俄比亚奥罗米亚州南部

的德贝卡咖啡种植园航拍。

卡辰什公司供图   
版式设计：蔡华伟   
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本报北京 12 月 18 日电   12 月 18 日，中印边界问题特别

代表第二十三次会晤在北京举行，这是 5 年来双方首次会晤。

中方特别代表、中共中央政治局委员、中央外办主任王毅同印

方特别代表、国家安全顾问多瓦尔根据两国领导人喀山会晤

重要共识，本着积极和建设性态度，就中印边界问题进行实质

性讨论并达成 6 点共识：

一、双方积极评价两国就边境有关问题达成解决方案，重

申应继续做好落实工作，认为应从两国关系大局妥善处理边

界问题，不使之影响双边关系发展。双方同意继续采取措施，

维护好边境地区和平安宁，推动双边关系健康稳定发展。

二、双方重申按照 2005 年两国特别代表就解决边界问题

达成的政治指导原则，继续寻求公平合理和双方都能接受的

一揽子解决边界问题方案，并采取积极措施推动这一进程。

三、双方评估了边境局势，同意进一步细化边境地区管控

规则，加强信任措施建设，实现边境可持续的和平安宁。

四、双方同意继续加强跨境交流合作，推动恢复印香客赴

中国西藏朝圣、跨境河流合作及乃堆拉边境贸易等。

五、双方同意进一步加强特别代表会晤机制建设，加强外

交军事谈判协调配合，并要求中印边境事务磋商和协调工作

机制做好此次特代会晤的后续落实工作。

六、双方同意明年在印度举行新一轮特代会晤，具体时间

通过外交渠道商定。

此外，双方还就共同关心的双边、国际和地区问题广泛深

入交换意见，强调了一个稳定、可预测和良好中印关系对国际

和地区和平稳定的重要性。

中印边界问题特别代表会晤取得 6点共识


